

## Memoria de las Actividades Académicas del Instituto Santo Tomás de Balmesiana durante el curso 2022-2023

El curso 2022-2023 fue el octogésimo cuarto de la historia de la Fundación Balmesiana, y el vigésimo del Instituto Santo Tomás.

Iniciamos el ciclo con la celebración de la festividad de Santa Teresa del Niño Jesús, patrona del Instituto, en una misa que ofició el P. Ignacio Andereggen el día 1 de octubre de 2022 en el monasterio de la Sagrada Familia de las Carmelitas descalzas de Tiana. Dimos así comienzo a la conmemoración del CL aniversario del nacimiento de Santa Teresita y el XXV aniversario de su proclamación como doctora de la Iglesia con una serie de actos y celebraciones que se sucedieron a lo largo del año, de los que participó el Instituto Santo Tomás por medio de su “Aula de Teología desde el Corazón de Cristo” y en colaboración con otras instituciones:

Así, el día 19 de octubre, aniversario de la proclamación de Santa Teresa del Niño Jesús como doctora de la Iglesia, inauguramos las actividades académicas con la celebración de la Santa Misa en la capilla de Balmesiana y una conferencia pronunciada por el Dr. Xavier Prevosti hnscc titulada “La devoción al Sagrado Corazón de Jesús en Santa Teresita”.

El día 15 de noviembre de 2022 el Prof. José María Alsina ofreció en la parroquia de Santa Teresa del Niño Jesús de Barcelona la conferencia “*Jesús me hizo nacer en una tierra santa*”. La fecundidad de la familia de Santa Teresa del Niño Jesús”.

Los días 30 de diciembre de 2022 al martes 3 de enero de 2023 se organizó un triduo de preparación al acto de ofrenda al Amor Misericordioso durante el cual se veneraron las reliquias de la Santa traídas de Lisieux. El triduo culminó el día 2 de enero, coincidiendo con el CL aniversario del nacimiento de Santa Teresita, con la celebración de la Santa Misa en el monasterio de la Inmaculada de las Carmelitas descalzas de Barcelona, presidida por Mons. Javier Vilanova, y con el acto de ofrenda al Amor Misericordioso.

Por otra parte, la actividad académica que desarrolla el Instituto Santo Tomás por medio de los cursos que ofrece anualmente comenzó el día 18 de octubre de 2022 y se extendió hasta el 8 de junio de 2023 con clases impartidas en modo presencial y por videoconferencia. Todas las sesiones quedaron registradas en soporte de video y audio y permanecen a disposición de los alumnos en los respectivos campus virtuales.

El profesor Dr. Enrique Martínez y el profesor Dr. Martín Echavarría dictaron los tradicionales cursos de lectura y comentario de la *Suma de Teología*. El Dr. Enrique Martínez comentó durante el primer semestre las cuestiones 22 a 48 de la I-II en el curso “Suma de Teología: Las pasiones del hombre”. El segundo semestre estuvo a cargo del Dr. Martín Echavarría que comentó las cuestiones 49 a 67 de la I-II en el curso “Suma de Teología: Los hábitos y las virtudes”. Por otra parte, el profesor José María Alsina impartió a lo largo del primer semestre el curso “Las virtudes sociales en Santo Tomás de Aquino” y en el segundo semestre el curso “Mesianismos seculares y utopías políticas”.

Durante este ciclo lectivo se realizaron tres reuniones académicas de relevancia: el IX Simposio de Estudios Tomísticos, el III Encuentro Universitario Tomista y el VI Symposium Thomisticum.

Del 27 al 29 de enero de 2023 tuvo lugar el IX Simposio de Estudios Tomísticos: “Tomismo Hispano”, con la colaboración del *Thomistic Institute* de Roma, La Sociedad Internacional Tomás de Aquino de España y el grupo de investigación “Persona y vida personal” (PROSOPON) de la Universitat Abat Oliba CEU. Este evento coincidió con el inicio del jubileo decretado por el santo Padre Francisco por el VII centenario de la canonización de santo Tomás y los 750 años de su muerte. El Simposio contó con destacadas figuras del ámbito tomista internacional, venidas de distintas partes de Europa y América. La gran riqueza del evento, sin embargo, se manifestó no sólo en la calidad de las ponencias, sino también en el elevado número de personas, estudiantes y profesores, que asistieron a él y que dejaron ver la vigencia del pensamiento tomista en el mundo académico y la natural destinación de todo el pensamiento filosófico y teológico al trato de amistad. Los ponentes han sido los profesores Enrique Alarcón, Antonio Amado, Ignacio Andereggen pbro., Miguel Ángel Belmonte, Serge-Thomas Bonino O.P., Carmen Cortés, Martín Echavarría, Agustín Echavarría, José Juan Escandell, José Ángel García Cuadrado pbro., Ignacio Manresa hnssc, Mauro Mantovani S.D.B, Philippe-Marie Margelidon O.P., Enrique Martínez, Antonio Prevosti, Lucas Prieto hnssc, Pablo Rodríguez, David Torrijos pbro. y Jorgen Vijgen. Al simposio asistieron

más de cincuenta personas. Los registros de las ponencias están disponibles en el portal del Instituto, así como en su canal de Youtube.

El III Encuentro Universitario Tomista titulado “¿Qué es el hombre? Una aproximación desde Santo Tomás de Aquino”, tuvo lugar los días 16 a 18 de junio, contó para su realización con la colaboración del *Thomistic Institute* del Angelicum (Roma). Los ponentes fueron los doctores Stefano Abbate, Antonio Amado, Martín Echavarría, Enrique Martínez, Lucas Prieto y David Torrijos, y asistieron jóvenes de diversas universidades españolas.

Los días 1 a 3 de junio de 2023 el Instituto Santo Tomás albergó al VI *Symposium Thomisticum*, una reunión académica itinerante organizada en colaboración con el *Thomistic Institute* de Roma y dirigida por el Dr. Fran O'Rourke, que cada año reúne a expertos de todo el mundo para tratar diversos temas de actualidad académica a la luz de la filosofía y la teología de Tomás de Aquino. El encuentro estuvo dedicado al tema de la naturaleza en Tomás de Aquino y contó con la participación de Vivan Boland OP, Brian Carl, John Cottingham, Gregory Doolan, John Dudley, Martín Echavarría, Kevin Flannery SJ, Simon Francis Gaine OP, Harm Goris, John Haldane, Rollen Edward Houser, Piotr Jaroszynski, Marc Johnson, Gaven Kerr, Gyula Kilma, Anna Marmadoro, Enrique Martínez, Rupert Mayer OP, Francesca Murphy, Siobhan Nash-Marshall, John O'Callaghan, Fran O'Rourke, Antoni Prevosti, Alice Ramos, Peter Redpath, Greg Reichberg, Fáinche Ryan, Mary Catherine Sommers, Richard Taylor, Rudi Te Velde, David Twetten, Giovanni Ventimiglia. El Prof. Enrique Martínez, como invitado especial, pronunció una conferencia magistral el día 1 de junio titulada “¿Existe la naturaleza?” para explicar cómo la negación del orden de la naturaleza y su sustitución por el azar no solo destruye el orden moral sino también a su sujeto que es la persona y cómo, en cambio, siguiendo el principio de la difusividad del bien, el orden natural conduce al hombre a Dios.

Además, el Instituto Santo Tomás celebró todos los primeros viernes de mes del curso, en colaboración con el Apostolado de la Oración y Schola Cordis Iesu, la Santa Misa y una Hora Santa reparadora en la capilla de la institución.

La revista *Espíritu*, bajo la dirección del Dr. Enrique Martínez, publicó los números 163 y 164 y renovó el certificado de “Revista Excelente” tras haber superado con éxito el proceso de renovación de las revistas científicas llevado a cabo por FECYT, que garantiza su calidad editorial y científica.

Finalmente, el 22 de febrero de 2023 el Sr. Cardenal-Arzbispo de Barcelona decretó la fusión de las tres fundaciones presentes en la casa en una, que ha pasado a denominarse “Fundación Institución Balmesiana” y asume todos los derechos y obligaciones de las anteriores. De este modo, el Instituto Santo Tomás ha quedado desde ese momento integrado en dicha Fundación, a la espera de la aprobación de los nuevos estatutos de la misma.